United Nations

ECONOMIC AND SOCIAL COUNCIL Nations Unies UNRESTRICTED

CONSEIL ECONOMIQUE ORIGINAL: SPANISH ET SOCIAL

E/CN.12/40. 14 Junio 1948.

COMISION ECONOMICA PARA AMERICA LATINA

DISCURSO DEL PRESIDENTE DE LA DELEGACION DEL SALVADOR DOCTOR JOSE AVILES

Chile, el hermano y cordial país del Sur, nos brinda esta feliz oportunidad para que, reunidos en esta Comisión todos los Delegados de los Países Latino-americanos vengamos a exponer en forma lo más clara posible nuestras situaciones económicas, los problemas a que dan origen y sobre todo para tratar de buscar las soluciones prácticas e inteligentes que den por resultado un verdadero y efectivo mejoramiento de los niveles de vida de nuestros respectivos pueblos.

Nuestro país, por la pequeña extensión de su territorio, 34.126 kilometros cuadrados y por la densidad de su población, 58 habitantes por kilómetro cuadrado presenta peculiaridades y aspectos de carácter económico dignos de ser conocidos y estudiados.

Es el potencial humano la principal fuente de riqueza de El Salvador porque debido a su alto índice de densidad de habitantes por kilómetro cuadrado y al dinamismo y laboriosidad de los mismos, ha sido posible imprimir a la agricultura, comercio e industrias salvadoreñas, dentro del límite de sus posibilidades, un ritmo cada vez más creciente y acelerado.

Principal fuente de riqueza económica es también el café, factor predominante en la exportación de El Salvador y gracias al cual y a su alto precio alcanzado en el mercado mundial en los últimos años, la economía del país atraviesa por una de las épocas más bonacibles de su historia.

Entre otros factores que contribuyen a la economía salvadoreña, está el cultivo intensivo del territorio nacional, principalmente en lo que respecta al cultivo del café; otro factor importante son las vías de comunicación que atraviesan al país longitudinal y transversalmente y lo ponen en contacto con las Repúblicas vecinas de Guatemala, Honduras y Nicaragua.

ESTADISTICAS.

Una preocupación muy grave para el Gobierno y para otras Instituciones es la de no contar con estadísticas adecuadas que sirvan de base
para conocer con exactitud y prontitud la realidad económica salvadoreña,
en sus múltiples aspectos.

En las actuales circunstancias no podríamos precisar exactamente los datos que se refieren a la población efectiva, viviendas, producción agrícula, industrial, extensión de terrenos de cultivo, etc., por lo cual nos sería difícil determinar cuales son nuestras verdaderas necesidades en lo que se refiere a maquinaria industrial o agrícula, que se necesitaría para satisfacer esos importantes rubros de producción.

Nuestra economía se desarrolla al ritmo que el comercio de exportación le sofiala, pues es éste la principal fuente de entrada con que cuenta el país.

En el año 1947, la exportación fué de 40.049.873 (US\$) de dólares que con relación al año de 1946 señala un aumento de 14.238,367 (US\$) de dólares.

Las importaciones ascendieron en 1947 a 32.794.929 (USQ) de dólares marcando un aumento comparativamente con el año 1946 de 14.379.298 millones de dólares.

Las circunstancias anteriormente expuestas nos dan una balanza comercial favorable de 7.819.000 (US\$) de dólares, pero la balanza de pagos resultó con un saldo pasivo de 3.560,000 correspondiendo este saldo al año 1947 y se debe en su mayor parte al servicio de la deuda externa, pero no afecta la posición favorable de El Salvador pues se cuenta con un excedente de divisas acumulado durante diez años anteriores en el Banco Central de Reservas, en los bancos comerciales y en manos particulares.

De la composición de nuestra balanza de pagos constatamos que en El Salvador al igual que en la mayoría de los países Latino-americanos el rubro principal que afecta la posición activa o pasiva de dicha balanza es el movimiento de mercancías.

PRODUCCION:

- a) Agricola: Representa la agricultura en El Salvador no solo la principal fuente de riqueza, sino también el rubro más importante para la satisfacción de sus vitales necesidades ya sea alimenticias y algunas industriales.
 - 1). El café. La cosecha correspondiente al año 1945-6 fué de: 1.079,996 quintales y se exportó por valor de US\$32,741,421.
 - 2). Maíz. La cosecha correspondiente al año 1945-6 fué de 2.569.445 quintales, constituyendo este artículo la base de la alimentación en El Salvador.

 - 4), Frijoles, Otro producto base de la alimentación es el frijol. Su cosecha fué de 484,052 quintales, en los años 45/46.
 - 5). Algodón. La cosecha en los años 1945/46 fué de 68.593 quintales y se exportó en forma bruta o elaborada por valor de \$1.053.321 en el año de 1947.

También se produce en menor escala trigo, arroz, ajonjolí, cacao, cacahuete, papas, añil, bálsamo llemado corrientemente del Perá, y otros productos.

GANADERIA. No constituye una fuente de riqueza en lo relativo a exportación sino que es simplemente un medio de consumo interno en lo que respecta a la alimentación del pueblo. FABRIL. Se ha observado una intensificación en lo que se refiere al desarrollo de la industria en sus variados aspectos, tratando en lo posible de suplir aquellos artículos importados y que pueden elaborarse con las materias primas con que se cuenta en el país. Es así como hay un aumento en la producción de aceites a base de semilla de algodón, cacahuete, ajonjoli y girasol. Su producción alcanzó la cantidad de 1.244.487 litros en la cosecha 1945/46.

En lo que respecta a tejidos de algodón se produjo en las fábricas 4.865.177 metros y en los telares a mano 15.521.269 metros.

Recientemente ha tomado mucho auge la producción de artículos derivados del henequen.

MINERIA. Aunque en El Salvador este rubro tiene poca importancia, sin embargo siguiendo el rumbo impreso a todas las actividades económicas, su producción también ha aumentado y es así como en el año 1947 se exportó productos de la minería por valor de US\$ 650,000.00

POLITICA ECONOMICA. Es de suma satisfacción hacer constar que nuestro Gobierno se ha empeñado decididemente porque la situación económica del país sea bonancible a fin de que la República sienta menos las consecuendo cias del recién pasado conflicto bélico, pues la producción mudial aun no llena las necesidades de la demanda y es natural que El Salvador está sufriendo las consecuencias de la crisis mundial.

Actualmente el país tiene un sistema monetario sano, gracias a las actividades que ha desarrollado el Banco Central de Reserva. El tipo de cambio sobre el dólar se ha mantenido al DOS COLONES CINCUENTA CENTAVOS POR UN DOLAR, a pesar de las épocas de escasez y abundancia de divisas extranjeras. Los tipos para el oro fueron durante el año de mil novecientos cuarenta y siete por onza troy: de OCHENTA Y DOS COLONES - VEINTE Y DOS CENTAVOS y venta NOVENTA COLONES VEINTE Y SIETE CENTAVOS, que están dentro del margen establecido por el Fondo Monetario Internacional.

Las reservas totales internacionales en poder del Banco Central al 31 de diciembre do 1939 eran de \$7,840,000,00 y han aumentado /gradualmente

gradualmente para llegar al 31 de Diciembre de 1947 a la suma de USO 29,230,000.00.

En este último dato no se ha incluido el aporte en oro del Banco Central al Fondo Monetario Internacional que es de US\$640,000.00

La circulación de billetes y moneda subsidiaria fué durante el mes de marzo del corriente año de \$23,242,000.00

De todo lo anterior resulta que El Salvador actualmente no tiene el problema de las divisas que afecta a otros países y en consecuencia no tiene problema de pagos con los demás países.

Creo de interés hacer notar que la bonancible situación económica, permite al Estado estar al día en el pago de sus compromisos y servicios de la deuda pública externa. Además el Presupuesto Fiscal durante los últimos cinco años arroja al término de su ejercicio un Superávit que va en aumento gradual siendo debido, no precisamente a la elevación de los tributos sino al Fomento de la Economía Nacional y la administración prudente de los caudales públicos.

El café ha sido y es la principal fuente de riqueza del país por lo cual puede considerarse El Salvador como nación monocultivista, pero afortunadamente en estos últimos años y gracias a una ampliación de cultivos de otra índole, se ha visto decrecer relativamente el porcentaje que en la exportación representaba el café sin que por ello la cantidad de café exportable haya disminuido.

La ampliación de los cultivos se ha dirigido principalmente a los rubros de algodón, azúcar y henequén. Especialmente el algodón ha tenido mucho auge en la exportación. Lo mismo que el azúcar.

El porcentaje de exportación del café dentro de la exportación total del país que antes representaba casi el 90% ha bajado - al 62% y el 38% restante ha correspondido a otros productos. Los problemas de El Salvador pueden clasificarse en problemas que miran necesidades inmediatas y problemas que miran necesidades mediatas.

Entre las necesidades inmediatas se encuentra la de electrificar el país, contando para ello con suficiente fuerza hidráulica, pues el

aumento progresivo de las ciudades en cuanto a extensión y el de las industrias, han creado serios problemas que se traducen en una falta cada vez más creciente de energía eléctrica.

Uno de los problemas más graves de El Salvador es el de la falta de combustible y tal plan de electrificación vendría a llenar esa urgente necesidad, máximo que para satisfacerla se ha tenido que ir en muchos casos hacia una completa desforestación de nuestro territorio con todas las graves consecuencias que esto acarrea para los terrenos de cultivo.

En los proyectos que existen para el desarrollo de tal plan se hancontemplado también las posibilidades de irrigación de zonas que en estos momentos no reciben los beneficios de las aguas naturales.

En relación intima con la electrificación se encuentra el grave problema del abastecimiento de agua potable a las ciudades baste decir que la capital de la República atraviesa continuamente por una carestía del precioso líquido, lo cual está en relación directa con la falta de energía eléctrica suficiente. Entre los problemas mediatos se encuentra la higiemización del país, casas baratas para obreros y campesinos, continuación de la campaña educacional que en estos últimos años ha tomado gran auge habiéndose cuadriplicado el presupuesto de Instrucción pública desde hace tres años.

Consideraciones finales. El Salvador apoyará dentro de la medida de sus posibilidades, todas aquellas propuestas de las demás Delegaciones que representen un mejoramiento efectivo y real para las economías latino americanas y mundiales y es así que hemos oído con agrado la manifestación del Señor Delegado del Perú sobre que el problema económico es indivisible y que no podrá resolverse si se atienden solamente las necesidades de un grupo de países, olvidando los del resto del mundo. También consideramos que es necesario para reanimar nuestras economías no solo los aportes del capital de los países inversionistas sino también el aporte humano en forma de immigración alli /donde

donde se necesita. El Salvador, con su densidad de población que en los últimos años lo ha convertido en EXPORTADOR DE BRAZOS principalmente hacia las Repúblicas de Honduras y Panamá, sin contar el gran número de nuestros connacionales que residen en los EE,UU. de N.A., en Méjico y otros países, no necesita de ihmigración en masa y más bien puede aportar elementos para los sistemas de colonización que han emprendido o están por emprender nuestros vecinos centro americanos.

Sin embargo, conviene a nuestro país el ingreso de técnicos y artifices, que mejoren con su ejemplo y con su enseñanza nuestros actuales métodos agrícolas y que nos permita producir mayor cantidad y mayor variedad de artículos alimenticios.

Creemos también, que debe intensificarse el intercambio comercial entre los países latino americanos y aprovechar la circunstancia de que por la gran variedad de climas que existe en nuestro continente hay épocas en que determinados productos abundan en algunos países y escasean en otros. También debemos recordar que en países como Argentina, Chile, Méjico, se producen muchas de las cosas que los países tropicales de América importamos de los RE.UU. y Europa y que durante la guerra recién pasada ayudaron a abastecer nuestros mercados; pero la dificultad de comunicaciones seguras y económicas entre nuestros países, nos hizo abandonar estos nuevos mercados de aprovisionamiento y en cuanto terminó la guerra se restablecieron, en mayor o menor grado, nuestras comunicaciones con América del Norte y Europa. De alli que otro de nuestros importantes problemas sea desarrollar medios de transporte como una Marina mercante numerosa y bien organizada, a lo cual podrían atender aquéllos de nuestros países hermanos de mayor capacidad económica y mayores conocimientos técnicos y elemento humano adecuado.

Para llevar a cabo todo esto, concurre nuestra opinión con la expresada por los Honorables Delegados de Francia y Méjico, acerca de que /es necesario E/CN.12/40. Spanish Page 8.

es necesaria la creación y mantenimiento de organismos técnicos que estudien los problemas que se han traído a luz en esta conferencia y que elaboren los planes que habrán de darnos el camino para resolverlos.
